

Recesión en México será más larga que la de 1995, alertan (El Financiero 14/04/09)

Recesión en México será más larga que la de 1995, alertan (El Financiero 14/04/09) Marcela Ojeda Castilla Martes, 14 de abril de 2009 La recuperación de esta crisis, hasta finales de 2011: UP. Trienio 2008-2010 tendrá más problemas que el de 1994-1996, dice Banamex. Pronostican una caída del PIB de 5.8% para el primer trimestre del año. · La crisis, de larga duración; duro impacto en la industria La recesión de 2009 será menos abrupta que la de 1995, pero más larga y con un deterioro más rápido al previsto en el sector productivo, con el inminente impacto en el mercado laboral, anticiparon analistas. No sólo se estima que el trienio 2008-2010 resulte más afectado que el de 1994-1996, sino que 2011 será un año de estancamiento, ya que hoy no existe el detonador del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), que en 1995 hizo que el sector exportador entrara al rescate de la economía. En entrevista, el director del área de economía de la Universidad Panamericana (UP), Gabriel Pérez, señaló que la recesión en EU podría desaparecer a mediados de 2010, y "a principios de 2011 entraríamos a un periodo de estancamiento, para empezar la recuperación a finales de ese año". Comentó que una vez detenida la recesión, el peligro de que los precios se disparen estará latente a escala internacional, toda vez que ya se pronostica una caída en las tasas de interés. "Si hay un relajamiento en la política monetaria de aquí a que acabe la recesión, implícitamente se estarían fortaleciendo las presiones que pudiesen darse a partir del segundo semestre del próximo año", agregó. A su vez, en el Examen de la situación económica de México de marzo, realizado por el área de Estudios Económicos y Sociales de Banamex, se afirma que si bien la crisis de 2009 respecto a las variables financieras es menos desfavorable que la de 1995, en el terreno productivo ya empieza a parecerse a aquella, con caídas de 11.1 y 9.5 por ciento en la producción industrial y en el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) de enero, respectivamente. Estos descensos, similares a los de 1995 y 1983, significan que la recesión se intensificó mucho más que lo estimado por el mercado al iniciar el año, llamando la atención la magnitud de la caída del conjunto de la producción y el sorpresivo desplome de 9.1 por ciento en servicios, lo que contribuyó a agudizar la recesión, explicaron los especialistas financieros en el estudio. Subrayaron que al ser ese sector el de mayor peso, con una participación de 54 por ciento en la economía, su contracción resultó determinante en la caída de la actividad económica. En este contexto, para el primer trimestre del año los especialistas estimaron una caída anual del Producto Interno Bruto (PIB) de menos 5.8 por ciento, desde su proyección previa de menos 2.9 por ciento. "Nuestra revisión del pronóstico del PIB 2009 y 2010 consiste en disminuir las variaciones esperadas para ambos años a menos 3.5 y 1.5 por ciento, respectivamente, desde menos 2.4 y 2.5 por ciento, e implica que nuestra perspectiva de hoy ya hace comparable a la actual recesión respecto a la de 1995 en el terreno productivo." Aclararon que el menos 3.5 por ciento de pronóstico para el año es sensiblemente menor al menos 6.2 por ciento de 1995, aunque iguala al de 1983, el segundo peor comportamiento desde la posguerra. "El problema es que los riesgos de nuestro pronóstico parecen inclinarse hacia la baja, ya que es previsible que el IGAE de febrero también refleje una pronunciada caída, al prevalecer flujos bajos de comercio exterior y una demanda interna débil", precisaron. Por otra parte, apuntaron que las cifras de comercio exterior de febrero "mostraron la debacle" del mercado, tanto externo como interno, similar al de enero, dado que las exportaciones cayeron 29.6 por ciento anual y las importaciones 30.7 por ciento. "La caída de 15.0 por ciento en la manufactura es clara señal de la profundidad de la recesión y del impacto de la baja en la demanda externa", explicaron los analistas. Asimismo, subrayaron que a diferencia de la recesión de 1995, cuando las exportaciones de manufacturas subieron fuertemente, hoy su producción está cayendo más que entonces. "En contrapartida, sectores ligados al mercado interno, como la construcción, tuvieron en 1995 un desplome espectacular de 23 por ciento, que no se prevé para este año", aclararon. Golpe al empleo En cuanto al impacto del deterioro productivo sobre el mercado laboral, los analistas de Banamex precisaron que en febrero continuaron tanto la pérdida de empleos como la caída de los salarios reales. Las cifras de asegurados en el IMSS reflejaron una caída anual de 2.6 por ciento, la mayor desde febrero de 2002, con una pérdida acumulada en el primer bimestre de 185 mil 300 empleos, mientras que los salarios contractuales tuvieron una baja real de 2.1 por ciento. Al respecto, Gabriel Pérez dijo que si el PIB o los principales indicadores, como el tipo de cambio, se empiezan a recuperar, "no quiere decir necesariamente que la economía pueda comenzar a generar empleos".